Fundación de la Asociación de Empleados de la Universidad de Oriente

Luis González Pérez

Al octavo año de haber sido fundada la Universidad de Oriente surge la Asociación de Empleados de la Alta Casa de Estudios; sale a la luz como una necesidad de defender y de representar los intereses de los trabajadores. En 1955 la Universidad tenía registrado un personal de 138 miembros. De estos, ochenta pertenecían al personal facultativo y 58 eran empleados administrativos y subalternos, de ellos 43 hombres y 15 mujeres, lo que evidenciaba que el personal no docente estaba en correspondencia con el propio crecimiento del centro¹.

Es en los miembros de este personal que surge la idea de buscar los mecanismos necesarios que permitieran canalizar sus demandas. En su contra estaba la negativa del Consejo Universitario, quien había enfrentado las primeras peticiones de los trabajadores el 9 de noviembre de 1953 para la concesión del llamado "aguinaldo pascual".²

Los trabajadores administrativos, técnicos y de servicios se encontraban en una situación desventajosa en la lucha por sus reivindicaciones, pues se planteaba que, al no ser considerados empleados públicos, no se les permitía asociarse en sindicatos. Hecha la consulta al doctor Jesús A. Ávila Díaz, quien trabajaba en la Secretaría General de la Universidad, recomendó crear una

¹Yenisey Tamayo Serrano: *La Asociación de Empleados como organización de los trabajadores en la Universidad de Oriente: 1955-1961*, trabajo de diploma, Universidad de Oriente, Santiago de Cuba, p. 12.

² Dirección de Información Científica y Técnica: Bosquejo histórico, p. 57.

Asociación³. Esta recomendación respondía al hecho de que la Universidad, según la Ley no. 3 del 22 de diciembre de 1951, era un organismo autónomo y sus empleados, de querer organizarse, solo podrían hacerlo a través de una Asociación⁴.

Esta respuesta encontró la acogida mayoritaria de los empleados, por lo que se convocó para el día 2 de octubre de 1955 a las 10 a.m. en el local del Sindicato Provincial de Trabajadores Telefónicos de Oriente, situado en la calle Reloj no. 671, quedando constituida la Asociación de Empleados de la Universidad de Oriente, inscrita en el Gobierno Provincial bajo los auspicios de la Federación Nacional de Asociaciones de Funcionarios y Empleados de Organismos Autónomos⁵.

La primera Junta Directiva estuvo integrada por dieciocho trabajadores. Su presidente fue Pedro Bergues Silveira, el vicepresidente, Amador Ruiz García; el secretario, Rafael Guerrero y el tesorero. Modesto Gómez Álvarez⁶. Esta Junta permaneció en la dirección el resto de 1955 y hasta fines de 1956. La Asociación en sus inicios contó con 53 trabajadores afiliados7.

El 12 de octubre de 1955 se informó a la opinión pública la constitución de la Asociación y los fines que perseguía: la defensa de la Universidad de Oriente, la lucha por su progreso y su supervivencia como fuente de trabajo estable y duradero; velar por el cumplimiento, por parte de los asociados, de sus deberes para con la Institución en que trabajaban; velar, asimismo, por el recíproco reconocimiento y respeto de los derechos sociales y humanos entre la Universidad y la empleomanía8.

La Asociación de Empleados de la Universidad de Oriente fue el resultado de la empleomanía de luchar por sus demandas y sus reivindicaciones a pesar de la resistencia y de las presiones de los miembros del Consejo Universitario, lo que, sin dudas, contribuyó a la unidad de su membresía en torno a su organización.

³ Yenisey Tamayo Serrano: ob. cit., p. 12.

⁴ Ibídem.

⁵ Dirección de Información Científica y Técnica: ob. cit., p. 57.

⁶ Yenisey Tamayo Serrano: ob. cit., p. 15.

⁷ Dirección de Información Científica y Técnica: ob. cit., p. 57.

⁸ Yenisey Tamayo Serrano: ob. cit., p. 16.